

qui grondait sur sa tête, se déchaîna bientôt avec une violence inouïe, et quand, après le calme rétabli, le soleil se leva sur un horizon nouveau, les peuples stupéfiés avaient à déplorer le renversement d'un trône.

Ce nuage ténébreux venu d'Allemagne, portait dans ses flancs le torrent révolutionnaire, qu'il déversa sur la France avec tant d'impétuosité.

Comme le dit si bien le Père Ventura, " c'est au Protestantisme que revient la triste gloire, d'avoir introduit dans l'Europe chrétienne, la mode païenne d'assassiner juridiquement les rois."

Mais le fléau dévastateur ne devait pas s'en tenir là. Il franchit l'océan et aborda les côtes de l'Amérique. Personne n'ignore qu'il a fait élection de domicile au milieu de nous, et qu'il se trouve parfaitement chez lui.

L'unité sociale au XIX<sup>ème</sup> siècle est donc bien compromise, ou pour mieux dire, elle est à peu près nulle en Europe et aux Etats-Unis. Nous avons déjà dit que cet élément consiste principalement dans le lien religieux, et nous savons également, que partout où se trouve le protestantisme, il y a principe de division par essence.

## II

### EFFICACITÉ SOCIALE.— PROTECTION DES DROITS.

La seconde condition requise à la perfection sociale est l'Efficacité. Pour que l'action sociale soit efficace, elle doit d'abord protéger les droits des individus, et en second lieu, les perfectionner sur le rapport intellectuel et moral.

Protéger les droits des individus est le premier devoir incombant à l'action sociale, voyons comment elle s'en est acquittée. Rapportons simplement les faits, et laissons parler l'histoire. L'Efficacité Sociale fut gravement affaiblie et paralysée par le fléau des erreurs modernes, entre autres,